



## La investigadora del INAH, Yesenia Peña, recibirá la Medalla de Acero al Mérito Histórico Capitán Alonso de León 2023

- Le es otorgada por la Sociedad Nuevoleonesa de Historia, Geografía y Estadística AC, en la categoría Nacional
- En reconocimiento a su trayectoria en el ámbito antropológico e histórico

Este 17 de mayo, la investigadora del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Edith Yesenia Peña Sánchez, recibirá la Medalla de Acero al Mérito Histórico Capitán Alonso de León 2023, en la categoría Nacional, la cual otorga la Sociedad Nuevoleonesa de Historia, Geografía y Estadística AC, desde hace 50 años.

En dictamen de la sesión del 18 de abril de 2023, para el otorgamiento de la presea, en la Sala de Historia de la Capilla Alfonsina de la Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL), se decidió dar la distinción a la doctora Yesenia Peña Sánchez por su desempeño en el ámbito antropológico e histórico en líneas de investigación en torno al patrimonio inmaterial de la cultura: la cocina y la medicina tradicionales, la antropología de la salud y alimentación, así como la antropología del cuerpo, género y sexualidad.

Originaria de Monterrey, Nuevo León, Peña Sánchez es antropóloga física por la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH), con maestría en Ciencias Médicas por la Universidad de Colima, y doctorado en Antropología por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Actualmente dirige el Seminario Nacional de Cocinas, en la Coordinación Nacional de Antropología del INAH, e imparte clases en la UNAM, en el posgrado de Medicina, dentro de la línea de Antropología en Salud y Alimentación.

En la ENAH ha sido profesora, subdirectora de Extensión Académica, coordinadora académica de diversos diplomados, así como directora de tesis y coordinadora del Proyecto de Investigación Formativa "Prácticas y representaciones comportamentales. En búsqueda de respuestas epistemológicas en torno al cuerpo, género, erotismo, vinculación afectiva y reproducción".

Asimismo, ha impartido cursos y talleres en diversas universidades, entre ellas la UANI.





Fue coorganizadora del Primer Seminario Género, Juventud y Sexualidades. "Tensiones, resistencias y avances en época de globalización", con el Centro Universitario de Estudios de Género de la Facultad de Filosofía y Letras (FFyL) de la UANL, y del Proyecto de Antropología de la Sexualidad, de la Dirección de Antropología Física del INAH, en las instalaciones de la FFyL de la UANL.

Es autora de diversos libros, entre ellos: Cocina tradicional neolonesa. Donde comienza el olor a carne asada (SC, 2017); así como coordinadora de numerosos libros, dossieres y editora de la Revista de Estudios de Antropología Sexual (SC-INAH), desde 2010 a la fecha.

Ha coordinado diversas exposiciones en el país, como Feminicidio en Ciudad Juárez, Chihuahua, presentada en el Antiguo Palacio Federal de la Ciudad de Monterrey (2010); Cultura alimentaria de la región del noreste mexicano, expuesta en la FFyL de la UANL (2018), de la cual realizó la curaduría y el guion, y Cocina tradicional neoleonesa. Más que olor a carne asada, en el Museo Regional de Nuevo León, El Obispado, en Monterrey, la cual permanece en exhibición, hasta el 12 de junio de 2023.

En 2017, recibió un reconocimiento por parte del Ayuntamiento de Santiago de Anaya, Hidalgo, por su trayectoria de 20 años de investigación sobre las poblaciones hñähñu del Valle del Mezquital y la muestra gastronómica y, en 2022, de la Federación Mexicana de Educación Sexual y Sexología AC y la Coalición Mexicana LGBTTTI+, por sus aportes y la difusión de los conocimientos en la materia.

Fue evaluadora para el Premio Nacional de Artes Populares, en la categoría Artes y tradiciones populares.

## ---00000---

Síguenos en:
Facebook: @inahmx
Twitter: @INAHmx
Instagram: @inahmx
YouTube: INAH TV
TikTok: @inahmx
Sitio web: inah.gob.mx

